

SANTÉ GLOBALE, BIEN-ÊTRE ET TERRITOIRE

Une rencontre proposée par
la Communauté professionnelle territoriale de santé (CPTS)
Morvan Santé
en partenariat avec Bibracte EPCC

LE VENDREDI 19 SEPTEMBRE 2025

de 09h30 à 17h30

au musée de Bibracte

Mont Beuvray - 71990 Saint-Léger-sous-Beuvray



B I B R A C T E



La rencontre est ouverte aux professionnels de la santé humaine et animale, mais aussi à tous les acteurs du territoire qui se sentent concernés par le sujet qui sera mis en débat.

Elle est organisée par la CPTS Morvan Santé en partenariat avec BIBRACTE EPCC, avec l'appui de l'Agence régionale de la Santé et de la Caisse primaire d'assurance maladie de Bourgogne-Franche-Comté.

Ce temps fort sera aussi pour la CPTS le prélude à des actions d'éducation à la santé, éducation thérapeutique et journées de prévention et projets de sport adapté sur les chemins du Grand Site de Bibracte.

La pandémie de COVID 19 nous a rappelé de façon brutale que la santé humaine est indissociable des enjeux écologiques, notamment ceux qui sont liés au changement climatique, puisque le virus à l'origine de la pandémie résulte très probablement de la manipulation inconsidérée d'animaux sauvages. Cette pandémie a validé le concept **One Health** (« une seule santé »), qui met en avant les interdépendances fortes entre santé humaine, santé animale et santé des écosystèmes, qui de ce fait forment une seule et même santé.

Un autre concept utilisé est celui de **santé globale**, pour laquelle la santé humaine est entendue comme « *un état de complet bien-être physique, mental et social, [qui] ne consiste pas seulement en une absence de maladie ou d'infirmité* », selon la définition de l'Organisation Mondiale de la Santé (OMS). De son côté, la revue scientifique médicale *The Lancet* la définit comme suit : « *La santé humaine doit être fondamentalement comprise de manière holistique et indissociable du climat, de l'environnement, de la biodiversité, de l'agriculture et des systèmes alimentaires pour des bénéfices conjoints pour les humains, les animaux, les plantes et les écosystèmes. Élargir la définition de la santé humaine est une étape cruciale pour passer d'une approche de la santé centrée sur l'humain à une approche holistique de la santé dirigée par l'humain pour la planète et les populations.* » (1)

Ces différentes approches de la santé se développent depuis le début des années 2000, mais elles inspirent encore trop peu les politiques publiques de santé en France. Les **communautés professionnelles territoriales de santé** (CPTS) qui se déploient de façon très rapide depuis quelques années sur le territoire national sont à l'évidence un outil pertinent pour promouvoir cette approche à l'échelon local, parce qu'elles mobilisent de façon large les professionnels de santé d'un territoire, et que rien ne leur interdit d'impliquer d'autres acteurs socio-professionnels, comme les vétérinaires, le monde agricole, les collectivités, le monde éducatif, etc.

(1) Lefrançois, Thierry, *et al.* — A new definition of human health is needed to better implement One Health. *The Lancet*, 19 mai 2025. DOI: [10.1016/S0140-6736\(25\)01015-3](https://doi.org/10.1016/S0140-6736(25)01015-3)

La haute qualité patrimoniale de l'espace géographique sur lequel intervient la CPTS Morvan Santé en fait un terrain privilégié pour explorer les relations entre santé et territoire, étant entendu que l'attachement à son lieu de vie est un facteur essentiel du bien-être. Plus précisément, la démarche Grand Site de France à l'œuvre autour du site patrimonial de Mont-Beuvray a pour ambition explicite de montrer qu'une approche adaptée, la **démarche paysagère**, permet de développer des « territoires du bien-être ».

C'est dans ce cadre que la CPTS Morvan Santé positionne la rencontre du 19 septembre et qu'elle inscrit son partenariat avec le **centre de recherche de Bibracte EPCC**, qui est lui-même intéressé à réfléchir sur l'intégration des enjeux de santé au projet d'expérimentation territoriale qu'il anime sur le **Grand Site de Bibracte Morvan des Sommets**, qui mobilise déjà une large communauté scientifique sur différents enjeux : biodiversité, agriculture, gestion forestière, gestion de l'eau, patrimoine, etc).

Les thématiques traitées le 19 septembre porteront sur l'antibiorésistance, la prévention des cancers et de façon plus générale des pathologies liées à l'environnement et aux comportements individuels, ainsi que la sensibilisation aux zoonoses potentiellement pandémiques.

COMITÉ D'ORGANISATION :

- Nacéra Ounnas-Verspieren, maire de Glux-en-Glenne, médecin généraliste et membre du conseil d'administration de la CPTS Morvan Santé
- Martine Daoust, professeure de pharmacie, ancienne rectrice d'académie, maire de Corancy et présidente de la CPTS Morvan Santé
- Vincent Guichard, directeur général de Bibracte EPCC
- Roger Goudiard, agro-économiste, ancien collaborateur de l'Agence française du Développement, membre du conseil d'administration de Bibracte EPCC et du conseil scientifique du Parc naturel régional du Morvan

Qu'est-ce que la CPTS Morvan Santé ?

Créées par la loi du 26 janvier 2016 de modernisation du système de santé, les CPTS (communautés professionnelles territoriales de santé, de statut associatif) constituent des réseaux de médecins et soignants choisissant, à leur initiative, de travailler ensemble au sein d'un même bassin de population. Ainsi, parce qu'elles fédèrent des professionnels différents (libéraux, hospitaliers, médico-sociaux voire sociaux) et donc des compétences variées, elles permettent d'améliorer l'accès aux soins des usagers et de mieux structurer les parcours de santé des patients et résidents.

Les CPTS et les professionnels de santé qui y consacrent du temps reçoivent un financement de l'assurance maladie, moyennant un contrat signé avec la caisse primaire d'assurance maladie (CPAM) et l'agence régionale de santé (ARS).

Un rapport remis au ministère de la santé en juin 2023 souligne l'adhésion massive des professionnels de santé à cette formule. De fait, on dénombre plus de 800 CPTS sur le territoire national, constituées ou en cours de constitution, dont 40 en Bourgogne-Franche-Comté.

La CPTS Morvan Santé est contractualisée depuis juillet 2024. Créée à l'initiative de professionnels de santé libéraux et présidée par le Professeur Martine Daoust, elle réunit environ 80 professionnels de santé actifs sur un vaste territoire rural à faible densité de population à cheval sur les départements de la Saône-et-Loire et la Nièvre, soit 123 communes représentant près de 58 000 habitants. Ce territoire est pourvu des équipements de santé suivants : 3 centres hospitaliers, une clinique, 6 maisons de santé, 4 centres de santé et 13 EHPAD.

Pour en savoir plus sur les CPTS :

voir [la page qui leur est consacrée](#) sur le site internet du ministère de la santé.



B I B R A C T E



SANTÉ GLOBALE, BIEN-ÊTRE ET TERRITOIRE

le vendredi 19 septembre 2025 au musée de Bibracte

PROGRAMME

À partir de 9h30 : accueil café

10h00 : ouverture de la rencontre

par Nacéra OUNNAS-VERSPIEREN, maire de Glux-en-Glenne, médecin généraliste,
Martine DAOUST, professeure émérite de pharmacie, ancienne rectrice d'académie,
maire de Corancy et présidente de la CPTS Morvan Santé
et Vincent GUICHARD, directeur général de Bibracte EPCC

10h30 : Visio-conférence « Antibiorésistance et biodiversité »,

par Marie-Cécile PLOY, Professeure de microbiologie à l'université de Limoges, Cheffe du service
Bactériologie-virologie-hygiène au CHU de Limoges
intervention suivie d'un échange avec la salle

12h15 : pause-déjeuner (buffet)

14h00 : Une seule santé pour demain : à l'ère de "l'Anthropocène", comment relier les mondes ?

*Quelles sont les conséquences et les co-bénéfices d'une approche Une seule santé pour l'humain
et le plus-qu'-humain ?*

par Tasnim FAREH, médecin en santé publique, Hospices civils de Lyon & Université Claude Bernard

15h00 : Évaluer, décider et agir face aux zoonoses: plonge on à haut risque dans un canyon savoyard

par Alexis PEUTOT, docteur vétérinaire, chercheur doctorant au laboratoire TIMC / Uni. Grenoble Alpes &
VetAgro Sup Lyon

16h00 : Place de la santé globale en médecine libérale

par un représentant de l'Union régionale des professionnels de santé (URPS BFC – Médecin libéral)

16h30 : Débat

animé par Martine DAOUST

17h00 : Verre de l'amitié et visite du musée de Bibracte

**Le nombre de places étant limité,
il est indispensable de s'inscrire dès réception de cette circulaire
sur ce [Formulaire d'inscription](#)**

Le repas sera offert par la CPTS Morvan Santé

Renseignements: Valérie Alléos, accueil@bibracte.fr, 03 86 78 69 00